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【参加者の感想】※一部抜粋
■体験に基づいた先生方の発表がとても説得力がありました。共通してお話しされていた“授業，授業力の向上”こそがカギであると分かりました。サークルで見てもらい，検定に挑戦して授業力
を上げていかなければならないと改めて思いました。併せて教育を科学的に行うABAなどについても教師が勉強して，いじめと闘う覚悟をもち，学級のこども達を味方につけるということも絶対
に必要なことだと思いました。さすが県代表をされている先生方です！！どれも納得し，深く学べるお話ばかりでした。そして，お一人お一人，授業力が高い，知識が豊富というだけでなく，人
間味がある，とってもとっても温かい！！東北すばらしいって思いました。

■ありがとうございました。参加ができて本当に良かったです。学級崩壊の要因や対応の基本原則などを学ぶことができました。また，東北６県代表の先生方の講座を一度に拝見できてなんともぜ
いたくで有意義な時間でした。人に会い，学び，自分を強く成長させることの大切さを感じました。

■東北の先生方の中に，すばらしい先生方がたくさんいることを改めて感じた。また，学級崩壊を乗り越えて，現在とても素敵な実践をされている先生方がいることに感動した。学級崩壊への対応，
発達障がい児への対応，いじめへの対応と，今現場に必要な対応の仕方を具体的に教えてくださり，すぐに実践しようという気持ちになった。魔の６月と言われるこの時期に，こういう研修を受
けることができ本当によかった。

■田村先生の「いじめと闘い勝利する基本原則」を受けて，いじめ教育とはどのようにすればよいか，具体的な方法が分かりました。また，介入模擬授業を受けて，自分の授業力，技量を高めてい
かなければと思いました。ありがとうございました。

■間嶋先生のメタ認知と自我関与の話が，とても分かりやすかったです。メタ認知を鍛える問いかけを来週から使っていきたいと思います。介入模擬授業では，かまいすぎないことの大切さを知り
ました。最近注意が増えていると自覚しているので，気をつけていきたいです。講師の先生方の話を聞き，やはり学び続けることが大切だと感じました。ありがとうございました。

■介入模擬授業が，大変勉強になります。助言してくださる先生方が，それぞれの視点で大事なことや改善点を話してくださるので，お得感たっぷりでした。対談で，講師の先生にも苦い体験が
あったことを聞けたことで，「やり直せる」という勇気が湧きました。また，言えることがすごいと思いました。

■笹原先生の講座，引きこまれました。ああこのように授業できたらいなと思いました。ありがとうございました。熱量はもちろんですけれど，内
容の組み立てもすばらしくて，あっという間に講座が終わってしまったという感を受けました。森元先生の講座をうけて，自分ももっと学校全体
に対して仕事をしていかなければならないと感じました。仕事の仕方を教えていただきました。

■学級崩壊の体験から克服までの方策が明確にあって勉強になりました。高段者の先生方の言葉から，周囲の先生への働きかけ，ポイントまでそれ
ぞれの立場で語られていて，三者三様の内容がよくわかりました。介入模擬授業を拝見して，視覚情報のみせ方，たった一つのことを全員にさせ
ること.あいまいな言葉を使わないこと，一つ一つ学びになりました。「漢字の広場」を一気にさせていました。子どもが混乱した理由がわかり
ました。学校の体制作りからいじめ対応のきめ細やかな「闘い方」のポイント，そして応用行動分析まで，大変密度の濃いセミナーでした。東北
６県の代表の先生方の持ち味が出ていて学びの場となりました。“サークルのメンバーは家族である”田村先生の言葉が心に残りました。

■学級経営，自分の指導を見直す大切な機会になりました。森元先生の「研修」の組み立て方，すごいと思いました。研究授業のみの研究会ではな
く，教師全員の研修で各々が得意なことを講座として組み立てていく過程で，一人一人の技量が高まると思いました。間嶋先生の小野先生の講座
の解説，非常に分かりやすかったです。行動に至る前の認知を変え，メタ認知力，自我関与力を高めるための道筋がよくわかりました。田村先生
の講座で「子供の言動を価値づけをして可視化する」とありましたが，この方法は個人ではなく集団を相手にした認知行動療法だと思いました。
今後は特に意識して取り組みます。

「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるため

のセミナー東北」のご開催を心よりお祝い申し上げます。本

セミナーが皆様の学級崩壊に対する理解と関心の輪を広げ、

子どもたちの明るい未来につながる有意義な会になりますと

ともに、ご参加の皆様の今後益々のご発展をお祈りいたしま

す。 内閣官房長官 菅 義 偉

11:00～11:10 来賓紹介・祝詞披露
11:10～11:25 講座１ 学級崩壊が起こる多重的要因
11:25～11:40 講座２ 自分が経験した学級崩壊と対応①
11:40～11:55 講座３ 自分が経験した学級崩壊と対応②
12:55～13:20 講座４ 介入模擬授業
13:20～13:45 講座６ 学級崩壊に対応する校内組織の基本原則
14:00～14:30 講座７ 発達障がい児への対応の基本原則
14:30～15:00 講座８ いじめと闘い勝利する基本原則
15:15～15:55 東北６県代表対談
16:10～16:30 なんでもＱ＆Ａ

このセミナーの議題になっておりますことは大
きな課題であると思います。少しでも今日の研
究の機会に勉強したいと私自身思いますし、地
域の子どもたちを健全に成長させるお役に立て
るのではないかと思い、参加いたしました。向
山先生の大ファンでもございます。本日は本当
にありがとうございます。

人生の中で、先生の役割というものは非常に大き
いと思います。近年、学級崩壊とかいじめとかの
問題がありまして、議員としても子どもたちが健
やかに育つというためにどのようなことが問題で、
どのようなことをしなければならないか、何が核
心なのかということをつかむために参加いたしま
した。本日は本当にありがとうございます。

「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセ
ミナー東北」が、多くの後援により盛大に開催されますことを
お喜び申し上げます。
学級崩壊やいじめ問題など教育環境をめぐる様々な今日的課題
は、複合的な要因が絡み合い、解決が困難になっています。これ
らの課題についての実践的な研修を行うことは、きわめて重要で
あります。
本研修会に集う東北各県の先生方は、未来を担う東北の子ども
達のため、そして保護者のために尽力していただけると信じてお
ります。
このような素晴らしい研修会によって、有益な情報が共有されることを大いに期待
しています。また、各市町村教育委員会をはじめとする多くの後押しによって有意義
な会になりますとともに、田村治男実行委員長をはじめ、本研修会に参加される皆様
方の益々のご活躍を祈念いたします。

東京オリンピック競技大会・東京パラリンピック競技大会
担当大臣 鈴 木 俊 一



「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセミ
ナー東北」のご盛会を心よりお慶び申し上げます。
田村実行委員長様はじめ、各小中学校の教員・講師、教育行政職

の皆様方におかれましては、日々、子どもたちの教育環境の向上の
ため御尽力されていらっしゃることに、深く敬意と感謝を申し上げ
ます。
今回の研修会は、学級崩壊を食い止め、安定した学級経営を行っ

ていただくため、「授業力と学級経営力を高める」ことをねらいと
したものと伺っております。この研修会が、学校・家庭・地域のよ
り一層の連携や、学校教育における問題対処のメカニズムについて
の情報共有推進につながる有意義な機会となりますことを、願ってやみません。
結びになりますが、本研修会の開催にご尽力されました関係各位の皆様方に、心より

敬意を表します。 衆議院議長 大 島 理 森

「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセ
ミナー東北」の開催にあたりまして、教育の現場で日々子供達に
向きあい活躍頂いておリます皆様に心より敬意を表します。
未来を担う子供達の健全な育成の為、地域・学校・家庭が連携

し、知恵を出し頑張って参りましょう。
セミナーのご成功と、ご参会皆様の益々のご活躍を祈念し、

お祝いといたします。
衆議院議員 遠 藤 利 明

「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセ
ミナー東北」のご開催にあたり、心よりお慶び申し上げます。
日々、子供たちへの教育に情熱をもってあたられている教員の
皆様に、心より敬意と感謝を申し上げます。
本日のセミナーを通して、講師の皆様の現場で培われた経験と
実績が多くの皆様の今後の指導に役立ち、また子供たちが安心し
て教育を受けることができる学校づくりにご尽力いただけること
をご期待申し上げます。
皆様の更なるご活躍を心よりお祈りいたします。

衆議院議員 安 住 淳

この度の「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるた
めのセミナー東北」が、北上市で開催されますこと、心よりお慶び
申し上げます。また、実行委員長の田村委員長をはじめ、本日ご参
会の皆様におかれましては、東北地方の学校教育政策推進にご尽力
頂いておりますこと、心より感謝申し上げます。
少子化が進むわが国において、「学級崩壊」という深刻な状況は、

子どもの家庭環境や子どもがうける家庭教育、子どもを取り囲む人
間関係や地域社会との関係性の変化、学級担任の指導力など、複雑
で多様な要因から生じており、多元的な視点からの問題分析と複合
的な対応が求められます。本日の研修を通じ、「学級崩壊」をめぐ
る情報の共有と対応の連携が一層促進されることを大いに期待して
おります。
最後に、ご参会の皆様のご健勝を祈念し、私からの祝辞とさせていただきます。

衆議院議員 秋 葉 賢 也

本日は、「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるた
めのセミナー東北」が開催されますことを、心よりお慶び申し上げ
ます。
学級崩壊など、困難を極める今日の教育現場において、子どもた

ちのために、日々ご献身下さっている皆様には、深く感謝を申し上
げます。
本日のセミナーによって、学級崩壊の防止に向けた対応策などの

情報が共有され、教師の皆様の対応力が更に高まることによって、
子どもたちに対するより良い学習環境の提供に結びつくことをご期
待申し上げます。
結びに、本日ご参加されていらっしゃる皆様全員のご健勝と今後益々のご活躍をお祈り

致します。 参議院議員 平 野 達 男

「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセ
ミナー東北」が岩手県において盛大に開催されますことをお慶び
申し上げます。
昨今いわれております学級崩壊、その取組について教育関係者
の皆様のご尽力に対しまして感謝と敬意を表します。
本日のセミナーを通じて、どの子も確かな学力をつけるために、
より良い教育環境が実現されますことをご祈念申し上げます。

衆議院議員 高 橋 ひなこ

授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセミナ
ー東北のご盛会、まことにおめでとうございます
日頃より、子どもたちの健全育成にご尽力されておられる皆様に
深く敬意を表します
私も山形をはじめ日本の明るい将来のため皆様とともに真摯に取
り組んで参ります
セミナーの実り多き成果を期待し皆様の今後ますますのご健勝、
ご活躍を心よりご祈念申し上ます

衆議院議員 鈴 木 憲 和

「授業力・学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセ
ミナー東北」の開催を、お祝い申し上げます。
関係者の皆様が、要因等を分析しセミナーの目的である「授業

力と学級経営力を高める」ことに日頃から、誠意取組まれており
ますことに、心から敬意を表します。
本セミナーにより少しでも、次代を担う子供たちの教育環境が

改善されますことを期待しております。
最後になりますが、「授業力・学級経営力を高め、学級崩壊を

食い止めるためのセミナー東北」のご盛会と、ご臨席の皆様の
ご健勝を心からお祈り申し上げます。

衆議院議員 藤 原 たかし

「授業力・学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセ
ミナー東北」の開催を心よりお慶び申し上げます。
本日に至るまで、実行委員長 田村治男様はじめ実行委員会の

皆様、本事業にかかわります全ての皆様のご努力とご苦労に対し
まして敬意を表しますと共に、本日ご参会各位の益々のご清栄と
ご健勝をお祈りいたします。

参議院議員 木戸口 英 司

授業力と学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセミナ
ーが北上市において開催されますことに心よりお祝い申し上げます。
昨年は、特別支援教育に取り組む先進的なセミナーに参加の機会
を得まして大変感銘したことを覚えております。今年も全国で活躍
されている講師の先生方をお招きし、実践力に富んだ内容になるも
のと大きな期待を寄せているところであります。
精力的な皆様方の取組が、必ずや岩手や日本教育全体の大きな
飛躍につながるものと思っております。
関係者の皆様方の今回のセミナーを契機とした益々のご活躍を心
より祈念し、お祝いと致します。

岩手県議会議員 関 根 敏 伸

このたびの「授業力と学級経営力を高め、学級崩壊を食い止め
るためのセミナー東北」の開催を、心よりお慶び申し上げます。
田村実行委員長はじめ、開催にご尽力された実行委員の皆様に

は改めて敬意を表します。
学級崩壊を食い止め、安定した教育環境を整えることは、教育

関係者だけの問題ではなく、政治的にも大きな課題であると考え
ています。
日本国の国会議員としてこれからも問題の核心を追求しつつ、

より良い方向性を見いだせるよう努力してまいります。
本日ご参会の皆様方の今後ますますのご健康とご多幸を心より

祈念申し上げ、ご挨拶とさせていただきます。
参議院議員 和 田 政 宗

「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセミナ
ー東北」が本日盛大に開催されますことをお慶び申し上げます。
教育現場で、様々な対応に追われながら、日々ご奮闘くださってお

ります先生方には心より感謝申し上げます。
子供達の生活や人間関係が時代の流れと共に少しずつ変化し、学校

を取り巻く環境も変わっていくなかで直面する課題は多くありますが、
このような研修の場に集われた強い志を持たれる先生方が先頭に立ち、
未来を担う子供達のために一層ご尽力くださることをご期待申し上げ
ますとともに、益々のご活躍を心より祈念いたします。

岩手県議会議員 吉 田 けい子

授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセミナ
ー東北が開催されますこと、心よりお慶びを申し上げます。
近年、教育現場において様々な課題が山積する中において、安定

した学級経営の確立に向けて、本日のような研修会の積み重ねは非
常に重要であると認識しております。
日本の、そして地域の未来を担う子供たちの健全な育成に向けて

は私も一政治家として、現場の声に耳を傾けながら、政策の立案と
推進に努めていきたいと存じます。
結びに、田村治男実行委員長をはじめ、セミナーの開催にご尽力

されました皆様方に敬意を表し、本セミナーがより有意義な研修会
となりますことをご期待申し上げお祝いの言葉といたします。

岩手県議会議員 岩 崎 友 一

「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるため
のセミナー東北」のご盛会をお慶び申し上げます。
日頃より、特別支援教育にご尽力いただいておりますこと
に、敬意を表し感謝申し上げます。ありがとうございます。
さて、子どもを取り巻く、多岐にわたる問題の要因を分析

することにより、学級崩壊を防止するために、関係者が連携
して知見を広げることを目的として開催されております。学
校と家庭のみならず、行政を含めた社会全体と連携していく
必要性は高まってきており、岩手県として全体で取り組むべ
きであると考えております。
少子高齢社会は急速に進展しており、お互いを思いやる気

持ちがより大切な社会となっております。そのような現状において、貴実行委員会の果
たしている役割は重要であり、これまで同様に私も取り組む決意であります。
結びに、貴実行委員会並びに関係団体のご発展を祈念し、お祝いのメッセージといた

します。 岩手県議会議員 軽 石 義 則

この度の「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止める
ためのセミナー東北」の開催を心からお祝い申し上げます。
日頃より、教育の諸問題の解決と発展に携わるご関係皆々様の

ご奮闘に心から敬意を表する次第です。
学級崩壊の要因は複合的で、また時代とともに変化していくも

のと存じますが、皆様の連携と情報共有によって、必ずや教育環
境の向上につながる大変有意義な機会になるものと確信いたしま
す。
貴会の今後益々のご発展とご活躍を心よりご祈念申し上げます。

岩手県議会議員 名須川 晋

本日は、「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止める
ためのセミナー東北」の開催誠におめでとうございます。
学校問題や家庭問題が深刻化する昨今において、本セミナーの

開催は大変重要な取り組みと存じます。本セミナーを通して、先
生方の学級経営力向上、そして子ども達の健全育成に繋がります
様期待いたします。
本大会の開催に当たり、ご尽力されました関係者の皆様に敬意

を表しますと共に、授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い
止めるためのセミナー東北のご盛会を祈念申し上げ、ご参会の皆
様のますますのご健勝とご活躍を祈念致しお祝いの言葉といたし
ます。 岩手県議会議員 川 村 伸 浩

「授業力＆学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセ
ミナー東北」を開催されますこと、心よりお慶び申し上げます。
また、開催にご尽力を賜ります田村実行委員長様をはじめご関
係者の皆様に心からの敬意と感謝を表します。
子どもたちの未来のため、皆様のご活躍をご期待いたしますと
共に、本日のご盛会並びにご参会の皆様のますますのご健勝と
ご活躍をご祈念申し上げます。

岩手県議会議員 阿 部 盛 重

授業力学級経営力を高め、学級崩壊を食い止めるためのセミナ
ー東北の開催、誠におめでとうございます。
これからの日本が目指す、一人ひとりの個性と向き合い、多様

性を認め合う社会の形成には教育の力が必要不可欠です。このセ
ミナーが、昨今話題となっている不登校や発達障害児の対応など
の課題解決の糸口となり、よりよい教育環境の形成に役立ちます
ようご期待申し上げます。
教育技術・指導法に関して先生方が互いに切磋琢磨し、日本全

体の教育技術水準の向上に努められているＴＯＳＳの取組みに心
から敬意を表しますとともに、ご参集の皆様の今後ますますの
ご活躍とご健勝をお祈り申し上げます。

岩手県議会議員 ハクセル美穂子


